

## JOSÉ JAVIER ESPARZA, NUEVO CONSEJERO DE DESARROLLO RURAL, MEDIO AMBIENTE Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

José Javier Esparza ha asumido esta cartera, según sus propias palabras, *"con mucha ilusión y ganas de trabajar en un ámbito en el que hay una multitud de agentes implicados"*.



Nacido en Pamplona el 20 de julio de 1970, está casado y es padre de dos hijos.

Licenciado en Pedagogía por la Universidad de Navarra y diplomado en Profesorado de EGB por la Universidad Pública de Navarra, ha sido profesor de Educación Primaria en el colegio "Luis Amigó" desde 1996.

Tiene un máster en Dirección y Gestión Pública por la Universidad Pública de Navarra.

Durante las legislaturas 1999-2003 y 2003-2007 ha sido alcalde de Aoiz y presidente de la Asociación de Desarrollo Rural Cederna-Garalur. Además, entre 1999 y 2007 ha formado parte de la Comisión Ejecutiva de la Federación Navarra de Municipios y Concejos.

En la legislatura 2007-2011 fue director gerente del Instituto Navarro del Deporte y, tras las elecciones, en julio de 2011 pasó a ocupar el cargo de director gerente del Servicio Navarro de Empleo del Gobierno de Navarra.

La presidenta Yolanda Barcina lo nombró consejero de

Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local en la reestructuración del Ejecutivo de junio de 2012, tras la ruptura del pacto de gobierno entre UPN y PSN que condujo a la remodelación del gabinete foral. Este cambio en el ejecutivo del pasado mes de junio trajo consigo la remodelación del propio departamento, al fusionarse Desarrollo Rural y Medio Ambiente con Administración Local.

El consejero Esparza ha mantenido en sus cargos a los directores generales de Agricultura y Ganadería, Desarrollo Rural y Medio Ambiente, nombrando a Patxi Pérez como director de Administración Local y a la periodista Cristina López Mañero como jefa de su gabinete.

### EL DEPARTAMENTO: ESTRUCTURA ACTUAL

El Departamento de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local ejerce responsabilidades en los ámbitos de agricultura, desarrollo rural, medioambiental y administración local de Navarra.

La sede está situada en la calle González Tablas 9.



*Imagen de la sede del DRMAyAL, en el centro de Pamplona.*

Su estructura y distribución de competencias es la siguiente:

#### Dirección General de Medio Ambiente y Agua

- ♦ Defensa y mejora de los diferentes hábitats naturales de Navarra, incluido el entorno, la flora y la fauna.
- ♦ Gestión de espacios naturales protegidos y las vías pecuarias.

- ♦ Regulación de los recursos hídricos y protección y mejora de las riberas fluviales.
- ♦ Planificación de la política de gestión de residuos, calidad del aire y control del cumplimiento de las políticas medioambientales que afectan a las personas, empresas e instituciones.



#### Dirección General de Agricultura y Ganadería

- ♦ Regulación de la producción agrícola y ganadera y estado sanitario de las explotaciones agrarias.
- ♦ Promoción de la investigación en el ámbito agrario.
- ♦ Regulación de ayudas a agricultores y ganaderos que se conceden con fondos europeos, nacionales o regionales.



#### Dirección General de Desarrollo Rural

- ♦ Desarrollo de las infraestructuras agrarias (regadíos, concentraciones parcelarias, infraestructuras ganaderas, etc).
- ♦ Promoción del cooperativismo y el asociacionismo agrario y agroalimentario.
- ♦ Fomento del desarrollo económico y social de las zonas rurales de Navarra mediante la elaboración de planes y programas específicos, así como la coordinación de los Grupos de Acción Local que ejecutan parte de dichas acciones.
- ♦ Defensa y control de la calidad de los productos alimentarios.
- ♦ Regulación de las Denominaciones de Calidad.

#### Dirección General de Administración Local

- ♦ Resoluciones de trámite en los expedientes de deslindo o de alteración de términos entre municipios
- ♦ Las competencias atribuidas a la Administración de la Comunidad Foral por la normativa reguladora de los planes de infraestructuras locales, salvo cuando se atribuyan al Consejero.
- ♦ Resoluciones de trámite en los expedientes de constitución, modificación y extinción de Concejos y Distritos Administrativos.
- ♦ Autorización a las entidades locales para la concertación de operaciones de crédito en los supuestos previstos en el artículo 130 de la Ley Foral de Haciendas Locales.

### EL CONSEJERO VISITA LA SEDE DEL GRUPO COOPERATIVO AN Y SE REÚNE CON SUS DIRECTIVOS



El consejero de DRMA y AL, José Javier Esparza, ha realizado una visita a la sede del Grupo AN en Tajonar durante la que ha mantenido una reunión de trabajo con sus directivos.

De este modo ha podido conocer con detalle la actividad de esta empresa cooperativista, una de las mayores de España, desde los principales indicadores del Plan Estratégico 2010-2013, hasta las cifras de volumen de negocio. En relación con el Plan Estratégico, el Grupo cooperativo ha acometido ya más del 60% de las inversiones y tiene la previsión de finalizar en diciembre de 2013 con el 100%. También ha cumplido las previsiones de mantenimiento y creación de empleo y de adaptación a los cambios de producto y proceso, potenciando la I+D+i.

En el transcurso de la reunión, los representantes de AN trasladaron al consejero su satisfacción con los nue-

vos regadíos del Canal de Navarra, *"infraestructura que genera futuro y economía"*. En su opinión, ya son perceptibles los beneficios del proyecto en términos de inversiones del Gobierno de Navarra y de los agricultores, en la aplicación de nuevas tecnologías, en el dinamismo de la cooperativas, que aprovechan la buena coyuntura del mercado cerealista, y en el asesoramiento que los agricultores reciben del Instituto Navarro de Tecnologías e Infraestructuras Agrarias (INTIA).

En el encuentro se abordó, por otro lado, la difícil situación que está atravesando el sector ganadero, consecuencia de la subida del cereal y la soja, y las dificultades que pone la distribución a trasladar las subidas de precios.

A este fin, se propone contar con un Programa de Desarrollo Rural de carácter nacional que permita incluir en él medidas que afecten a más de una comunidad autónoma que, de otro modo, no tendrían apoyo de fondos europeos. Respecto a este tema, de gran importancia para el Grupo AN, ya que cuentan con cooperativas socias en comunidades diferentes a Navarra, el consejero les transmitió su total apoyo, y les recordó que ya había manifestado esa postura a favor de Navarra en la reunión del Consejo Consultivo de Política Agrícola para Asuntos Comunitarios celebrada el pasado día 9 de julio bajo la presidencia del Ministro de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente, Miguel Arias Cañete.

## JORNADA DE PUERTAS ABIERTAS DE INTIA PARA LOS CULTIVOS HORTÍCOLAS DE VERANO.



Más de un centenar de profesionales del sector agroalimentario (técnicos de industrias agroalimentarias, gerentes de cooperativas y agricultores) se congregaron el pasado 6 de septiembre en la finca experimental del Gobierno de Navarra en Cadreita, para participar en una jornada de puertas abiertas sobre cultivos hortícolas de verano.

En dicha jornada, organizada por la empresa pública INTIA (Instituto Navarro de Tecnologías e Infraestructuras Agroalimentarias), los asistentes tuvieron la oportunidad de conocer las novedades de los ensayos más recientes que el Instituto está desarrollando en estos momentos en materia de horticultura.

La apertura de la jornada correspondió al consejero de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local, José Javier Esparza, que estuvo acompañado por el director gerente de INTIA, Jesús M<sup>a</sup> Echeverría. En su intervención, Esparza destacó el "dinamismo" del sector hortofrutícola navarro, atento a nuevos cultivos, nuevas técnicas de producción y nuevos sistemas de elaboración, lo que le sitúa en una "merecida posición de ventaja" respecto a lo que sucede en otros lugares. Asimismo señaló que esto se ha hecho "especialmente palpable" en el caso de los nuevos regadíos del Canal de Navarra, infraestructura prioritaria para el Gobierno Foral. El consejero ha recordado el "esfuerzo de la Administración foral para crear las infraestructuras generales, así como el de los agricultores, las cooperativas y las empresas agroalimentarias, necesario para llevar el proyecto a buen término".

Jesús M<sup>a</sup> Echeverría presentó INTIA (tras el proceso de reestructuración de las empresas públicas) como una de las pocas en España, si no la única, que aún la investigación aplicada con la transferencia y que trabaja en toda

## CONVENIO DE COLABORACIÓN PARA LA CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD DE NAVARRA.

INTIA firma un acuerdo de colaboración, con "la Caixa" y GAN (Gestión Ambiental de Navarra), para la valoración e identificación de fauna auxiliar en su finca de Sartaguda y mantenimiento de setos vivos.

La firma de este acuerdo de colaboración se lleva a cabo en el marco del convenio suscrito en 2011, entre el Departamento de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local y la Obra Social "la Caixa", con el objetivo de desarrollar actuaciones de conservación de la Biodiversidad de Navarra. La finca que dispone INTIA en Sartaguda tiene una superficie de 20 hectáreas de regadío dedicada a la experimentación agrícola en diferentes especialidades. Las acciones previstas se orientan a estimular y mejorar la composición de la entomofauna para ayudar en el control fitosanitario de los cultivos.

la cadena de valor. Animó animó a los asistentes a presentar sus inquietudes en INTIA para su estudio. Esta empresa dispone de equipos multidisciplinares que permiten abordar proyectos integrales, que nacen en el campo y terminan en el punto de venta.

### Ensayos de cultivos hortícolas de verano



Durante el desarrollo de la jornada, los técnicos de INTIA mostraron a los asistentes las novedades que había relacionadas con estos cultivos. En concreto Ricardo Biurrún explicó las **nuevas tendencias re- lativas al control de plagas en cultivos hortícolas**, que INTIA está experimentando en su finca de Sartaguda. Basan el control principalmente en la lucha biológica y la utilización de fauna auxiliar, evitando el uso en exclusiva de productos fitosanitarios.

Posteriormente, Juan Ignacio Macua comentó los ensayos más relevantes de cultivos hortícolas que se están llevando a cabo este año en la finca experimental de Cadreita. Una parte importante se centra en el cultivo del tomate de industria, donde se han **testado gran número de variedades nuevas**. También se ha dedicado especial atención al pimiento, con ensayos de nuevas variedades de tipo California, Lamuyo o variedades locales y a nuevas variedades de berenjena, calabacín y patata con destino a la agroindustria del congelado.

En cuanto a técnicas de cultivo, se han ensayado **diferentes tipos de acolchado** (de plástico normal y biodegradable de varios espesores, así como de un tipo de papel especial) todo ello dentro de un proyecto de I+D en el que INTIA colabora con otros centros de Aragón, La Rioja, Castilla-La Mancha y Cataluña. A su vez, se ha estudiado la adaptación al **riego por goteo** del cultivo de patata y la posibilidad de reutilizar el material de riego por goteo desechable en un segundo cultivo tras maíz dulce.

Tras las explicaciones en el salón de actos, se procedió a visitar los ensayos en el campo.

Este formato de "Jornadas de Puertas Abiertas" despierta gran interés, debido a que los asistentes pueden resolver

dudas e intercambiar experiencias personalmente con los técnicos de INTIA, a la vez que constatan los resultados de los ensayos. Además, hoy en día, aparecen constantemente nuevas variedades y técnicas de cultivo que el agricultor, a título individual, no tiene capacidad, medios ni tiempo para poder experimentar y valorar. De ahí la importancia de un servicio público como éste, que brinda información actualizada, ajustada a nuestras condiciones locales e imparcial, sobre todo lo que aparece en el mercado de suministros agrícolas.



## NAVARRA ORGANIZA EL ENCUENTRO EUROPEO DE I+D+i DEL AGUA.

El Encuentro europeo I+D+i del Agua se va a celebrar en Pamplona durante los días 27, 28 y 29 de noviembre bajo el lema "Innovación en agua, construyendo un futuro hidrológico sostenible". Concretamente tendrá lugar en el Planetario.

El comité organizador está constituido por distintas entidades públicas y privadas de Navarra entre las que destacan el propio Gobierno Foral con la participación de sus empresas públicas INTIA (Instituto Navarro de tecnologías e Infraestructuras Agroalimentarias) y GAN (Gestión Ambiental de Navarra) y de la fundación CRANA.

Se enmarca dentro de los objetivos de la Cooperación de Innovación Europea (EIP on Water) que apuesta por la innovación en el uso del agua en la gestión urbana, rural e industrial, a través de la colaboración entre organismos y entidades públicos y privados. Asimismo, sigue las líneas marcadas en la Estrategia Española de I+D+i del Sector del Agua (\*H2O) y se desarrolla a través de los proyectos Life AG\_UAS e INNOWATER.

Estas jornadas incluirán dos eventos. Por un lado se va a celebrar el Seminario europeo "Proyecto Life AG\_UAS. Tecnologías aplicables a la gestión eficiente del agua". Por otro lado tendrá lugar el V Encuentro de la Plataforma Tecnológica Española del Agua (PTEA) que celebrará su I Asamblea General Extraordinaria para tratar, entre otros temas la "Red de I+D+i en Agua: construyendo un futuro hidrológico sostenible". El encuentro incluirá visitas técnicas a experiencias e instalaciones de interés en la gestión del agua de Navarra.

## I JORNADA SOBRE LA REPERCUSIÓN DE PRÁCTICAS GANADERAS EN LA CONTAMINACIÓN DE LAS AGUAS

Una treintena de agricultores y ganaderos se dieron cita el 13 de septiembre en la primera jornada de campo enmarcada dentro del proyecto Life NITRATOS: "Repercusión de las prácticas ganaderas en la contaminación de las aguas superficiales por Nitratos". Este proyecto, impulsado por el Gobierno de Navarra, está incluido en la convocatoria "Life" de la Unión Europea.

La jornada estuvo organizada por el Instituto Navarro de Tecnologías e Infraestructuras Agroalimentarias (socio del proyecto), junto con Gestión Ambiental de Navarra (líder del proyecto) y la Fundación Centro de Recursos Ambientales de Navarra (CRANA).

Alberto Lafarga, director del proyecto y jefe del área de I+D y Experimentación de INTIA, realizó una breve presentación del proyecto Life NITRATOS. En su intervención, destacó la importancia del mismo en el contexto de las normativas europeas relacionadas con la protección de la calidad de las aguas y su relación con el Código de Buenas Prácticas Agrarias para Navarra.



A continuación, tres técnicos de INTIA expusieron las experiencias que está llevando a cabo el Instituto relacionadas con la fertilización y el proceso de mineralización de la materia orgánica.

Por último Jokin del Valle, jefe de negociado del Departamento de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local, dio una ponencia sobre los resultados de las analíticas y caudales de las estaciones de aforo de la Cuenca Agraria Experimental de Oskotz-Muskitz que forma parte de la Red de Cuencas Experimentales Agrarias de Navarra.

La segunda parte de la jornada se dedicó a la visita en campo de las parcelas de ensayo del proyecto. Asimismo se explicó la gestión de los purines que se está realizando en la Cooperativa San Miguel de Aralar, visitando in situ sus instalaciones.

## OBRAS DE RESTAURACIÓN DEL BARRANCO DE SANTA CATALINA DEL VAL EN BARDENAS



El Gobierno de Navarra y la Obra Social "la Caixa" han financiado la restauración del barranco de Santa Catalina el Parque del Val en el Parque Natural de Bardenas Reales, acometida para paliar las consecuencias de una fuerte tormenta registrada en septiembre de 2004 que produjo importantes daños materiales.

El consejero de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local, José Javier Esparza, y el delegado general de "la Caixa" en Navarra, Aragón y La Rioja, Joaquín Arbeloa, han visitado la zona para conocer los trabajos de restauración ambiental llevados a cabo. En este acto han participado también el director general de Medio Ambiente y Agua, Andrés Eciolaza, el director de área de negocio Navarra-Sur de La Caixa, Felipe, y el presidente de la Junta de Bardenas Reales, José Antonio Gayarre.

Esta actuación, que se enmarca en el convenio de colaboración entre el Gobierno de Navarra y la Fundación "la Caixa" en materia de espacios naturales y inserción social, ha contado con un presupuesto de 212.000 euros, de los cuales 103.000 euros han sido aportados por el Gobierno de Navarra y 109.000 euros por la Obra Social "la Caixa". En los trabajos han participado siete personas de Tasubinsa.

Este convenio de colaboración ha posibilitado la integración de 294 personas en situación desfavorecida de la Comunidad Foral a través de 117 proyectos medioambientales, con una inversión de 7 millones de euros desde el año 2006.